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“十年，我们成长了！”说起中国医师协会麻醉学医师分会（CAA），

第四届委员会俞卫锋会长掷地有声。

走过十年，CAA 最大的变化是其关注度得到了极大提升。从 2005 年第

一届年会的 200 名参会者，到 2014 年年会的 3100 名参会者，其受重视和

关注程度越来越高，委员会的工作也得到越来越多的认可。在这个过程中，

麻醉学医师分会也逐渐形成了自己独特的气质——民主。从第一任会长开始，

通过自由选举的方式产生候选人，并规定会长任期为三年。这在行业协会是

首创，也得到了其他分会的纷纷效仿。俞卫锋认为，麻醉学医师分会给中国

民主进程带来了一股新风。“我们成长了，这是我们最大的变化。”俞卫锋说。

俞卫锋坦言，在上任之

初他就有着较大压力。如何

在前三任会长的基础上，把

分会工作做得更出色，更符

合全体委员和会员的意愿，

并符合中国医师协会的宗旨，

是俞卫锋一直在思考的问题。

好在他有一个力量庞大

的“智囊团”，囊括了刘进、

黄宇光、姚尚龙前三任会长

和米卫东候任会长，还有常

委、委员和所有的会员。在

民主的氛围里，大家献计献

策，使得麻醉学医师分会未

来三年的建设思路变得越来

越清晰。

“ 作 为 行 业 协 会， 我

们肩负着队伍管理、医师培

训、认证考核、维权自律等

重要工作，亦如协会十二字

方针——服务、协调、维权、

自律、监督、管理，我们的

责任就是站在医师立场，为

医师说话。”俞卫锋要在这

十二个字上下足功夫。

为麻醉医师提供服务，

使他们找到家的感觉，无论

是学术问题，还有行医问题，

有疑问或受到委屈时都能找

到求助的地方，麻醉学医师

分会就是要具备这样便捷的

服务功能。俞卫锋带着新一

届委员会，马不停蹄地做分

会网站、设微信平台、建行

业杂志，就是希望能给全体

会员提供说话的平台，让大

家可以就学术、培训、考核

等各自感兴趣的话题进行充

分交流和沟通。

与此同时，麻醉学医师

分会的工作，离不开与其他

兄弟学协会、专科分会和管

理部门的沟通。有时，为了

麻醉医师的利益，分会工作

人员需要到处奔波和协调。

今年年初，在上海市医师协

会麻醉学医师分会首届年会

上，《上海市麻醉科医师劳

动保护条例（草案）》亮相，

这是国内首个由医师协会出

面倡议的劳动保护条例草

案，也是医师协会维护医师

权益，向政府建言献策的最

好例子。

俞卫锋说，维权的前提

是自律。必须首先将自己打

造成高水平、高素质，真正

为老百姓服务的行业队伍，

才能得到尊重和权利。而要

打造这样的一支队伍则需要

严格、系统的培训。在这方

面，俞卫锋已经形成了清晰

的思路。

“首先是麻醉科学家的

培训，即精英培训。通过将

各大医院精英人才‘送出

去’或邀请国外优秀学者到

国内讲课的‘请进来’方式，

提供精品课程，让这部分精

英人才多思考，并参与到中

国麻醉学未来的发展规划

中来。”

其次是针对最广大麻醉

医师的住院医师规范化培

训（以下简称“住培”），

麻醉医师的业务水平体现

他们的服务水平和服务质

量，也关系到老百姓的生命

安全和身体健康。2005 年

分会成立之初就提出要开

展住培工作，现在住培经验

已经被各学科采纳，并成为

政府行为在全国推广。“住

培的目的就是为了培养同

质化的医师，使得无论是大

城市医师还是县级、乡镇医

院医师都能提供同质化的

服务。”俞卫锋说，这项工

作量很大、面很广，需要持

续不断地推进。

再次，由于现在我国城

乡医疗水平差别大，麻醉学

医师分会通过“走基层”的

形式，把培训送到基层，让

基层麻醉医师切实得到提高

的机会。

除此之外，行业要持续

发展，还要不断地开展监督

管理工作。当前分会正在进

行的定期考核工作，正是为

了使医师水平保持稳定上升

的态势。

“未来十年，我们将紧

紧围绕十二字方针，为行业

会员继续提供服务。”

俞 卫 锋 至 今 还 记 得，

2005年，在成都的花园饭店，

第一任会长刘进教授带着大

家讨论，到底要不要成立这

个分会，未来发展的方向、

宗旨和纲领是什么？要不要

设立终身成就奖？

十年期间，共有 20 位

麻醉学老前辈摘得终身成就

奖。而俞卫锋从第一届开始

就负责评选工作。让他印象

深刻的是，第一届选出的毫

无争议的两位老教授，他们

是吴珏教授和谢荣教授。吴

珏教授因年事已高不能亲临

现场领奖，而谢荣教授说：

“自己只是为中国麻醉学事

业做一些开拓性的工作，这

都是应该的。终身成就奖荣

誉太高，受之太重。”最终

放弃领奖。

“他们是中国麻醉学界

毫无争议的开山鼻祖，如果

说他们所做的贡献是‘有限

的’，那我们现在所做的则

是微不足道。”老教授高风

亮节、淡泊名利的品格让俞

卫锋由衷敬佩。

此后，还有很多令人尊

敬的老专家，如罗爱伦教授、

曾因明教授等至今仍活跃在

麻醉第一线，在每一次会议

上都能看到他们的身影，参

与着每一件麻醉学界的重大

事件。

“有的老专家在获奖之

后不久就离开了我们，如盛

卓人、徐启明、刘俊杰教授；

而有的则未等到获奖就已过

世，如哈尔滨医科大学郑方

教授，上海的蒋豪教授。这

是我们感到非常遗憾的事。”

俞卫锋说，在所有麻醉医师

心中，终身成就奖是中国麻

醉学的最高奖项、是麻醉领

域的诺贝尔奖，给麻醉学界

带来了诸多正能量，形成了

积极向上的良好风气。

如今，作为第四届委员

会会长的他，从分会的筹备

到现在，他始终参与其中，

也收获颇丰。与同道们的思

想碰撞，让俞卫锋思路开阔，

备受启迪。“我学到了新的

工作方法，也提升了自己各

方面的能力。”

俞卫锋感言：“个人的

力量是渺小的，只有把个人

置于一个温暖的集体中，才

能使个人得到升华。CAA 这

个平台给了我成长的空间和

平台，我非常感谢 CAA，

感谢所有麻醉同道，给我提

供的帮助，使我有幸在这个

岗位上为大家服务，共同为

CAA美好的明天贡献力量。”

对于未来，俞卫锋信心

满满。
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